

## La Première Guerre mondiale : vers une guerre totale (1914-1918)

Bonjour à toutes et à tous,

Aujourd'hui, je vais vous parler de la Première Guerre mondiale, un conflit qui a marqué une rupture profonde dans l'histoire.

Entre 1914 et 1918, c'est une véritable **guerre totale**, qui mobilise non seulement les soldats mais aussi les économies, les civils et les esprits.

La guerre se déroule en trois grandes étapes :

- En **1914**, la guerre de mouvement : l'Allemagne envahit la Belgique et le nord de la France, mais elle est stoppée à la bataille de la Marne.
- De **1915 à 1917**, la guerre devient une guerre de position : les armées s'enterrent dans les tranchées, et le front se stabilise.
- En **1918**, avec l'entrée en guerre des États-Unis, on revient à une guerre de mouvement, qui conduit à l'armistice du **11 novembre 1918**.

Ce conflit est marqué par une violence extrême. Deux exemples montrent cette brutalité :

1. **La bataille de Verdun** en 1916 : dix mois de combats, 300 000 morts et blessés. Verdun devient le symbole de la souffrance des soldats et de la résistance française.
2. **Le génocide des Arméniens** en 1915 : environ 1,2 million de personnes massacrées ou déportées par l'Empire ottoman. C'est le premier génocide du XX<sup>e</sup> siècle, qui montre que la violence touche aussi directement les populations civiles.

La guerre entraîne aussi des révolutions. En **1917**, la Russie connaît deux révolutions. Celle d'octobre, menée par **Lénine** et les bolcheviks, met fin au régime tsariste et instaure le premier régime communiste. La Russie se retire alors de la guerre, ce qui bouleverse l'équilibre des forces.

En 1919, les traités de paix redessinent l'Europe. Les grands empires – allemand, austro-hongrois, ottoman, russe – disparaissent. De nouveaux pays apparaissent, comme la Pologne ou la Tchécoslovaquie.

Mais le traité de Versailles impose à l'Allemagne de lourdes sanctions. Ce sentiment d'humiliation prépare les rancunes qui mèneront à la Seconde Guerre mondiale.

En résumé, la Première Guerre mondiale fut une guerre totale :

- totale par l'ampleur des moyens militaires et humains engagés,
- totale par l'implication des sociétés entières,
- totale par la violence de masse qu'elle a déchaînée.

Avec ses **quelque 17 millions de morts, civils et militaires**, ses révolutions et ses nouvelles frontières, elle reste l'un des plus grands traumatismes de l'histoire contemporaine.